
 
 
 
Mémoire relatif au projet d'aménagement hydroélectrique du site du 

barrage Magpie sur la rivière Magpie. 
 
 
 

Rivière-au-Tonnerre, le 16 juin 2004 
 
 
Présentation des intervenants: 
 
Nous sommes un groupe d'entreprises et de particuliers de Rivière-au-Tonnerre, ayant à coeur le 
développement de la région de la Basse Côte-Nord.  Nous avons investi, parfois depuis une 
vingtaine d'années, dans les services d'hébergement, la restauration et le développement de 
produits touristiques, misant ainsi sur l'environnement unique de la région. Nos noms et 
entreprises se retrouvent à la fin du présent document. 
 
 
Argumentation:  
 
 Nous tenons à vous faire part de notre très vif intérêt et de notre support enthousiaste pour le 
projet sus-nommé.  Notre région vit en effet de manière cruelle le phénomène de dépérissement 
constaté ailleurs au Québec.  Le taux de chômage avoisine les 50%.  L'exode des jeunes crée une 
véritable hémorragie des forces vives dans toutes les municipalités.  A l'exception du secteur 
touristique qui réussit à peine et contre vents et marées à attirer une part encore bien trop faible 
des visiteurs potentiels, presque aucun développement économique digne de ce nom ne se fait 
dans notre secteur, que ce soit dans les domaines industriel, commercial ou autre. Nous vivons 
donc dans une région en survie, presque sous respirateur artificiel, dont les revenus viennent 
essentiellement d'emplois à Sept-Îles, de travail saisonnier et d'aide gouvernementale.   
 
Pourtant nous avons des attraits uniques et extraordinaires à proposer, une nature grandiose, une 
hospitalité chaleureuse et originale, et les gens d'ici sont profondément attachés à leur coin.  Il ne 
manque qu'un coup de pouce économique, comme celui que le projet de barrage sur la rivière 
Magpie pourrait fournir, pour permettre à la région de retrouver la voie de la prospérité.   
 
Avec un tel projet, le taux de chômage diminuerait de manière sensible, que ce soit par les 
emplois directement reliés au projet ou par les emplois créés indirectement dans les services. Les 
investisseurs locaux verraient enfin fructifier leurs efforts.  Les infrastructures en place s'en 
trouveraient grandement améliorées, et pourraient ainsi offrir une gamme plus étendue et mieux 
adaptée de produits et services aux éventuels visiteurs, et aussi attirer de nouvelles clientèles qui 
assureraient la pérennité des entreprises et des emplois dans le domaine touristique notamment.   
Sans oublier tous les autres impacts financiers, culturels et psychologiques que la période de 
grande prospérité accompagnant la construction du barrage amènerait. 
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En contrepartie, les impacts négatifs seraient, selon les informations auxquelles nous avons accès 
présentement, presque négligeables.  Au chapitre de l'environnement et des impacts sur la faune 
et la flore, signalons qu'un seul saumon a été pris l'an dernier sur la rivière Magpie.  D'après tous 
les connaisseurs du coin, le saumon ne remonte pas habituellement cette rivière.  Même si c'était 
le cas,  il existe des solutions éprouvées tel des passes migratoires qui ont fait leurs preuves, et 
qui empêcheraient de mettre l'espèce en péril, si tel était le cas.  Même chose pour l'anguille, qui 
elle remonte régulièrement la rivière.  Un remontoir moderne, éclairé la nuit, lui permettrait toute 
liberté de frayage et de reproduction.  Finalement, deux barrages de castor se trouvent sur le 
territoire touché par le barrage.  Il s'agirait simplement de relocaliser ces derniers, opération qui 
se fait couramment avec succès partout au Québec. 
 
Si on met dans la balance les impacts économiques et sociaux du projet sur toute cette région par 
rapport aux inconvénients pour l'environnement, il nous apparaît plutôt évident qu'il faut appuyer 
sans réserve l'initiative de barrage.  Nous croyons qu'il ne serait ni souhaitable ni pertinent de 
bloquer le projet ni même de le reporter.  Les impacts positifs seront immenses sur la vie des 
communautés environnantes, que ce soit au niveau économique, touristique, social et 
communautaire.  Les habitants de la région ont un urgent besoin de tels projets pour briser le 
cercle vicieux de la désintégration de leur communauté, et de la dépendance envers les grands 
centres et le gouvernement.  Cette initiative aurait sur le développement local l'effet d'un véritable 
coup de fouet.  Et ce au prix de désavantages potentiels que nous sommes loin d'ignorer mais qui 
demeurent tout à fait mineurs lorsque mis en perspective.  D'autant plus qu'il existe des solutions 
à court et plus long terme qui assureraient le respect de l'environnement.  Notre groupe, ne 
l'oublions pas, n'a aucun intérêt à voir celui-ci spolié, puisque nos activités en dépendent 
intimement. 
 
Nous vous demandons donc respectueusement d'accorder votre accord pour que ce projet se 
réalise sans tarder.  Merci de votre attention et de votre considération. 
 
Marjolaine Lapierre 
Motel Le Gîte et Gîte Chez Marjo 
(418) 465-2272 
 
Mariano Lapierre 
Restaurant et motel Chez Pépé 
(418) 465-2179 
 
Danny Pagé 
La Maison Pagé 
(514) 287-4087 
 
Guy Parent 
Club Vacances Minganie 
(418) 465-2272 
 


